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MEXICANA VUELA POR CUENTA DEL GOBIERNO  
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 

 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

 

* Crea Cinvestav brazor robótico 

La Jornada: Científicos del Cinvestav del IPN desarrollaron, con tecnología ciento por 
ciento mexicana, un brazo robótico de base móvil capaz de desactivar bombas, 
manipular objetos delicados o peligrosos, con un costo inferior al del mercado 
internacional y con características superiores a los construidos en Japón o China. (Pág. 3-
Ciencias) 

* Indígenas reclaman lugares en universidades 

La Jornada: El dirigente de la Liga Agraria Revolucionaria del Sur Emiliano Zapata, 
Raymundo Velázquez, exigió al rector de la Universidad Autónoma de Guerrero, Asencio 
Villegas Arrizón, que cumpla la promesa de asignar a los pueblos indígenas 10 por ciento 
de la matrícula y se quejó de que 600 estudiantes fueron rechazados. 

Recordó que cuando la UAG los necesitó para defender el proyecto universitario ellos 
participaron. (Pág. 35) 

 

SEP 

 

* Aplicación de Lineamientos para la Venta de comida en cooperativas escolares 

La Jornada: Los padres de familia tendrán que vigilar la correcta aplicación de los 
Lineamientos para  la venta de comida en las cooperativas escolares, indicó Alonso 
Lujambio, secretario de Educación Pública. El Funcionario federal informó que será en la 
última semana de septiembre cuando los Consejos de Participación Social sean 
conformados y que los padres designados por las comunidades estudiantiles vigilen que 
los alimentos que lleguen a las escuelas cumplan con los requisitos impuestos por la SEP 
y la SSA. 
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La Razón: Lujambio, señaló que los lineamientos entrarán en vigor en cinco meses, 
tiempo suficiente para que las cooperativas escolares terminen con el stock de alimentos 
que tengan. Aseguró que en el caso de algunas escuelas “ya se hicieron compras para el 
ciclo escolar que empieza; no tenemos por qué correr con prisa, esto va a entrar en vigor 
obligatoriamente para todas las escuelas públicas y privadas de educación básica a partir 
del 1 de enero del 2011”. Dijo que este lapso de cinco meses para aplicar los lineamientos 
en la venta de comida, permitirá que los niños se acostumbren a la reducción de 
alimentos con alto contenido proteico. 

Ovaciones: Destaca las declaraciones del secretario de Educación en entrevista 
radiofónica para el comunicador Joaquín López Dóriga, en dónde señaló que la aplicación 
de los lineamentos fue el resultado de un proceso de diálogo abierto y transparente en 
que intervinieron no sólo la industria alimentaria, sino los padres de familia y 
organizaciones civiles. 

Reforma: Destaca que pese a que estará permitida su venta en las secundarias, los 
maestros de educación básica serán los encargados de desalentar en los alumnos el 
consumo de bebidas con edulcorantes no calóricos. Durante esta semana, profesores de 
preescolar, primaria y secundaria asisten al Curso Básico de Formación Continua para 
Maestros en Servicio 2010, en donde uno de los temas considerado como prioridad 
nacional es el relacionado con la Cultura para la Salud Alimentaria. (La Jornada 40, La 
Razón 12, La Crónica 9, El Diario de México 6, Impacto 10, La Prensa 7, Ovaciones 5, 
Reforma 11-A) 

* Especialistas critican aprobación “a medias” de de Lineamientos para la Venta de 
comida en cooperativas escolares 

El Financiero: “Es mentira que la nueva versión de los Lineamientos para la Venta de 
Bebidas y Alimentos en las escuelas sea tan efectiva como la versión original, ya que 
finalmente se permitirán azúcares y hasta refrescos, con lo que seguiremos viendo los 
mismos hábitos de consumo”, denunció Alejandro Calvillo, director de El Poder del 
Consumidor, quien señaló en entrevista que mientras persista cualquier tipo de comida 
chatarra en las escuelas, la epidemia de obesidad infantil seguirá. Al ser cuestionado en 
torno a la afirmación de los secretarios de Salud y Educación José Ángel Córdova 
Villalobos y Alonso Lujambio, respectivamente, en torno a la efectividad de la medida, 
Calvillo sostuvo que eso es una “mentira total”, toda vez que en la primera versión había 
listados en los que no entraba ningún tipo de pan dulce.  
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La Jornada: Reúne opiniones de especialistas en nutrición, destaca la de Consuelo 
Velázquez, investigadora de la UAM, Plantel Xochimilco, quien criticó las declaraciones 
del secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, de que se repartirán 16 mil 
recetarios en primarias y secundarias del país con sugerencias alimentarias, expresó que 
esa no es la solución al problema de la obesidad., además calificó de lamentable el hecho 
de que sigan vendiendo alimentos chatarra en escuelas, “fue un triunfo de las 
trasnacionales”. (El Financiero PP y 27, La Prensa 7, La Jornada 40) 

* Incorporan tema de obesidad a libros de texto gratuitos 

Reforma: La SEP incorporó el tema de obesidad y sobrepeso en el libro de Ciencias 
Naturales de quinto grado, que será distribuido de forma gratuita en el ciclo escolar que 
está por iniciar. El libro que forma parte de la Reforma Integral de la Educación Básica, 
explica que el consumo de bebidas energetizantes y la ingesta de refrescos se ha 
incrementado de manera alarmante en los últimos años, por lo que es considerado como 
un problema de salud pública. 

Este es uno de los materiales que de acuerdo con el secretario de Educación, Alonso 
Lujambio, complementarán la aplicación de los Lineamientos Generales para la Venta y 
Distribución de Alimentos y Bebidas en las Escuelas de Nivel Básico. “Haríamos muy mal en 
creer que esta es la política que va a enfrentar exitosamente el problema de la obesidad 
infantil, porque tiene muchos factores, en consecuencia la SEP ya tiene listo libros de 
texto gratuitos con contenidos y actividades acerca de la salud alimentaria, los beneficios 
del consumo de agua y la activación física”, externó el funcionario. (Reforma 11-A, El 
Economista 30) 

* Los Merolicos.- Sergio Aguayo Quezada 

Reforma: Señala en su artículo que: “Parecemos gansos franceses, ya que en la escuela 
nos ceban con alimentos chatarra y de adultos nos engañan vendiéndonos productos 
milagro que curan el sobrepeso”. El autor destaca que cada año, en México unos 25 
millones de estudiantes de nivel preescolar a secundaria, son alimentados con comida 
chatarra, por lo que los secretarios de Educación Pública y Salud, Alonso Lujambio y José 
Ángel Córdova, respectivamente, se propusieron “emancipar a la niñez del nocivo bolo 
alimenticio, pero se doblaron ante los empresarios, el patrón”. (Pág. 13-A) 
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* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Destaca en su apartado Palomitas que ya “podemos dormir tranquilos y 
sin remordimientos, dijeron los presentadores de las carpas de Salud y Educación, luego 
del acuerdo del Gobierno Federal para la implementación de los Lineamientos de 
Expendio y Distribución de Alimentos en las Escuelas. Y es que ambas secretarías están 
satisfechas con el pacto que consideraron un avance enorme”. El titular de la SEP, Alonso 
Lujambio, destacó que fue un diálogo abierto en el que intervinieron los padres de 
familia, la industria alimentaria y las organizaciones civiles.  

El Universal: Alberto Barranco en su columna Empresa afirma que de acuerdo a la óptica 
de la Cofemer, el problema de la obesidad infantil puede esperar un año más. (El 
Economista 46, El Universal 5-Cartera) 

* Gobernar al Gobierno.- Raúl Contreras Bustamante 

Excélsior: Acota  que los secretarios de Salud y Educación, anunciaron que prohibirían la 
venta de comida chatarra en las escuelas y que se sustituiría por alimentos de alto nivel 
nutritivo, pero en la Secretaría de Economía se impusieron los intereses financieros del 
“poderoso grupo empresarial” y se dio marcha atrás. Por otra parte, destaca que los 
festejos por el Bicentenario deberían de limitarse al Día del Grito, debido a tantos 
cambios de responsables de su programación, proyectos cancelados y que los que 
subsistieron no se terminarán a tiempo. “Lástima de tantos millones de pesos 
dilapidados”. (Excélsior 19, El Economista 47) 

* Envían carta al Secretario de Educación 

Milenio: La senadora María Rojo, envió hace unos días una carta al secretario de 
educación, Alonso Lujambio, para solicitar espacios en salas cinematográficas a las 
producciones realizadas con motivo del Bicentenario. (Pág. 10-Hey!) 

* De naturaleza política.- Enrique de Aranda 

Excélsior: La sección Asteriscos  indica que: “Entre panistas capitalinos que le prodigaron 
toda la suerte de atenciones y una buena cantidad de elogios y muestras de apoyo, el 
titular de Educación Pública, Alonso Lujambio celebró hace apenas unos días, el 
cumpleaños de su amiga y “promotora” hacia 2012, Mariana Gómez del Campo”. 
(Excélsior 20-A) 
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* Acta Pública.- Claudia Rodríguez 

Imagen: Indica en su columna que tras la posible “casi segura” expulsión de Manuel 
Espino del PAN, ya se vislumbran divisiones dentro del partido “al estilo de la izquierda”. 
Por lo mientras Espino ya anunció que “en lo que lo expulsan o no”, buscará la 
candidatura presidencial del blanquiazul”, con ello se suma a Ernesto Cordero y Alonso 
Lujambio, “otros que ya están compitiendo por lo mismo”. (Imagen 15) 

* Nostálgicos y Acelerados.- Gustavo Mora 

Imagen: Destaca que si el Presidente Calderón pusiera calificaciones a los integrantes de 
su gabinete, con respecto a su aportación y disponibilidad a “participar en la guerra 
contra el crimen organizado, la SEP a cargo de Alonso Lujambio, pasaría de panzazo con 
6”, el autor acota que la calificación más alta se la llevaría la Sedena con 7. (Imagen 7, La 
Prensa 8) 

* De celebraciones, restos y oropeles.- Paco Ignacio Taibo II 

La Jornada: Acota que: “Si algo caracteriza a la narcoburguesía que hoy nos gobierna, es 
su analfabetismo histórico, su incapacidad de verse en el pasado, su ausencia de 
identidad; incluso su falta de habilidad para organizar una rimbombante y falsa fiesta 
para festejar el Bicentenario”. 

Y sigue: “De tal manera que situados ante la incómoda obligación patria de celebrar el 
doble centenario, apelaron a sus escasos recuerdos de la educación primaria (Lujambio 
incluido) y los mezclaron con los viajes que habían hecho con sus papás a Disneylandia”. 
Finalmente el autor señala en forma irónica que los “jolgorios” por el Centenario en 1910, 
se iniciaron con la creación de un asilo para locos, una cárcel y una estación demográfica 
“que si estuvieron listos para septiembre de ese año”. (Pág. 18) 

* Frente y de Perfil.- Ramón Zurita 

Imagen: Acota que la carrera por la Presidencia ya inició, sin embargo, “las cartas de 
Calderón han ido disminuyendo por una u otra forma”, primero se decía que Francisco 
Ramírez Acuña , entonces secretario de Gobernación, sería el candidato por el PAN, luego 
le siguió Camilo Mouriño, Fernando Gómez Mont, y ahora quien “intenta saltar por la 
candidatura panista es Alonso Lujambio, pero no se esperaba la llegada de Francisco 
Blake y de otros más quienes ya se sumaron a la lista”, como Josefina Vázquez. (Pág. 3) 
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* Desplegado.- Campus Party 2010 

Milenio: El desplegado patrocinado por Telefónica Movistar, señala el éxito que tuvo el 
Campus Party México 2010, al congregar en un mismo sitio a especialistas y estudiantes 
en las ramas de la tecnología y la informática. Además destaca las visitas que realizaron 
algunos funcionarios federales, entre los que se menciona a Alonso Lujambio, secretario 
de Educación. (Pág. 23) 

* Uno hasta el fondo.- Gil Gamés 

La Razón: Narra de forma literaria una “historia ficticia sobre los festejos por el 
Bicentenario”: “Se oyó la tremenda voz de mando: una urna para los cráneos de Rosales 
y Moreno. El secretario Lujambio dijo: “las investigaciones históricas reforzadas con los 
estudios de antropología física y con los avances científicos constataron la identidad de 
nuestros héroes”. Deje usted a los héroes, secretario, lo nunca visto es la multiplicación 
del prócer. Así llegaron Rosales y Moreno al seno de la patria. En ceremonia solemne, el 
Presidente dijo ante 500 invitados un discurso de bienvenida a los restos de los héroes”. 
(Pág. 32) 

* Capacitarán a docentes de todo el país 

Excélsior: Alrededor de un millón 200 mil docentes de todo el país asistirán al Curso 
Básico de Formación Continúa para Maestros en Servicio, que se llevará a cabo del 18 al 
20 de agosto, para actualizarse en las nuevas habilidades que demanda la educación 
actual. El objetivo de este curos es mejorar la calidad de la fluidez y comprensión de la 
lectura. (Excélsior 17-A, La Crónica 8) 

* Presidente responde a críticas por festejos del Bicentenario 

La Jornada: En Twitter el Presidente Felipe Calderón respondió a las críticas que le han 
hecho al por los altos costos que han representado para el erario público las 
celebraciones por el Bicentenario y dijo: “Quien no quiera que no celebre el 
Bicentenario”. (Contraportada y 17) 

* Trascendió 

Milenio: Señala que la Galería Nacional ya está lista en Palacio Nacional para su apertura al 
público, y el Presidente Felipe Calderón está ya grabando unas cápsulas alusivas al 
bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución. (Pág. 2) 
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SECTOR EDUCATIVO 

 

* Celebraciones por los 100 años de la UNAM 

La Jornada: Un goya que hizo cimbrar el edificio sede de la Lotería Nacional para la 
Asistencia Pública dio por terminada la ceremonia del sorteo especial conmemorativo de 
los 100 años de la UNAM. La institución que representa per se la gratuidad de la 
educación pública superior en el país, la UNAM, ha sido objeto de innumerables críticas 
por su carácter popular, expresó Rafael Moreno Valle, presidente de Fundación UNAM. 
(Pág. 3-Ciencias) 

* Asma primera causa de ausentismo escolar 

La Jornada: El estrés y la intensa actividad física que conlleva el regreso a clases pueden 
desencadenar accesos de asma en muchos niños que ya tienen predisposición a la 
enfermedad, factores que pueden sumarse a la obesidad infantil para aumentar 
notoriamente la prevalencia del mal. Durante una charla organizada por la empresa 
farmacéutica Merck, Sharp & Dohme la mañana de este martes, los especialistas Virginia 
Blandón y Carlos Báez agregaron que el ejercicio aeróbico no sólo no está contraindicado 
para los niños asmáticos, sino que puede ayudarlos a superar pronto ese mal. (Pág. 43) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Asegura el cardenal de Guadalajara que puede probar sus acusaciones 

La Jornada: Hoy, alrededor del mediodía, Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno del Distrito 
Federal, interpondrá una denuncia por daño moral ante el Tribunal Superior de Justicia 
del DF contra el cardenal Juan Sandoval Íñiguez, quien el pasado domingo lo acusó de 
maicear a los ministros de la SCJN para avalar la ley que permite adoptar a los 
matrimonios entre personas del mismo sexo. Sin embargo, el líder religioso, sostuvo lo 
dicho y aseguro tener pruebas. (Ocho Columnas, 2 y 4) 
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* Caso quiebra de Mexicana 

Excélsior: Mexicana de Aviación suspendió los pagos al Gobierno Federal por los servicios 
de suministro de combustible, derechos a la navegación e impuestos, informaron ayer 
fuentes gubernamentales. Aseguraron que, a la fecha, la aerolínea que preside Gastón 
Azcárraga acumula adeudos por servicios que ofrece el gobierno por más de dos mil 
millones de pesos. (Ocho Columnas y 9-Dinero) 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 SOC Y JUS 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 SOC Y JUS 40 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 POLÍTICA 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 SOC Y JUS 41 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 SOC Y JUS 39 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 POLÍTICA 17 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 CIENCIAS 3 A 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 ESTADOS ON LINE 

 

PADRES PAGARON CUOTAS HASTA DE 600 PESOS 
LA BUROCRACIA DE MORELOS FRENA FONDOS PARA 

ESCUELAS 

Rubicela Morelos Cruz, Corresponsal 

Cuernavaca, Mor., 17 de agosto. Los 61 millones de pesos aprobados por el Congreso 
estatal para dar mantenimiento a escuelas de educación básica no llegaron a los 
planteles, por lo cual padres de familia tuvieron que pagar cuotas de 200 a 600 pesos 
para poder inscribir a sus hijos. 

Con la partida presupuestal aprobada se pretendía eliminar las cuotas; sin embargo, las 
asociaciones de padres de familia siguen cobrándolas, dijo Felipe Sedano Reynoso, 
director del Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM). 

Refirió que en julio pasado enviaron una circular a los directores de los planteles de 
educación básica para que no condicionaran el ingreso de los alumnos mediante cuotas 
voluntarias; sin embargo, estos cobros son “exclusividad de los comités de padres de 
familia, previo acuerdo entre ellos”. 

Sedano Reynoso explicó que las citadas asociaciones son las únicas facultadas para 
realizar esos cobros, de acuerdo con la Ley General de Educación, la cual dice en sus 
artículos 65 y 88 que los progenitores “deben colaborar con las autoridades para la 
superación de los educandos y el mejoramiento de los establecimientos educativos”. 

Este año, dijo, el cobro de cuotas se debió a que se desconocía la asignación de 61 
millones de pesos y hubo “descoordinación” entre autoridades para entregar los 
recursos a tiempo. 

“Falta de coordinación” entre dependencias estatales 

Explicó que es la primera vez que se aprueban recursos para el mantenimiento de 
escuelas de los 33 municipios; sin embargo, la Secretaría de Desarrollo Humano, a la cual 
se destinó el dinero, no se ha coordinado con la de Educación para la entrega, por lo cual 
las asociaciones de padres están tomando previsiones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 ESTADOS ON LINE 

La finalidad de asignar 61 millones de pesos para el mantenimiento de los planteles era 
terminar con la imposición de cuotas y ayudar a los padres de 332 mil 900 alumnos del 
nivel básico en Morelos ante la crisis económica, de acuerdo con la propuesta de la 
Comisión de Educación del Congreso local. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 ESTADOS ON LINE 

 

INDÍGENAS RECLAMAN LUGARES EN LA UAG 

Sergio Ocampo, corresponsal 

Chilpancingo, Gro. El dirigente de la Liga Agraria Revolucionaria del Sur Emiliano Zapata, 
Raymundo Velázquez, exigió al rector de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAG), 
Asencio Villegas Arrizón, que cumpla la promesa de asignar a los pueblos indígenas 10 por 
ciento de la matrícula y se quejó de que 600 estudiantes fueron rechazados. Recordó que 
cuando la UAG los necesitó para defender el proyecto universitario ellos participaron 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/08/10 SOC Y JUS ON LINE 

Recomiendan ejercicio aeróbico y dieta saludable para ayudarlos a superar la 
enfermedad 

EL ASMA, PRIMERA CAUSA DE AUSENTISMO DE ESCOLARES: 
EXPERTOS 

Fernando Camacho Servín 

El estrés y la intensa actividad física que conlleva el regreso a clases pueden 
desencadenar accesos de asma en muchos niños que ya tienen predisposición a la 
enfermedad, factores que pueden sumarse a la obesidad infantil para aumentar 
notoriamente la prevalencia del mal. 

Durante una charla organizada por la empresa farmacéutica Merck, Sharp & Dohme 
(MSD) la mañana de este martes, los especialistas Virginia Blandón y Carlos Báez 
agregaron que el ejercicio aeróbico no sólo no está contraindicado para los niños 
asmáticos, sino que puede ayudarlos a superar pronto ese mal. 

Si bien es cierto que el asma es causado por predisposición genética, y hace al sistema 
respiratorio sensible a diversos estímulos –polvo, pelo de mascotas, polen, humo de 
tabaco, actividad física e incluso emociones fuertes–, el tratamiento adecuado debe ser 
una combinación entre medicamentos antinflamatorios preventivos y ejercicio suficiente. 

Aunque hasta el momento no se ha comprobado una relación directa entre el sobrepeso 
y el asma, ambos factores pueden agravarse si se tiene una dieta rica en grasas y 
azúcares, y hábitos sedentarios, lo cual ha hecho que dolencias graves como la diabetes 
tipo 2, la dislipidemia o la hipertensión aumenten entre niños y adolescentes en México. 

Por ello, en vez de evitar que los menores tengan actividad física por temor a que el asma 
se agrave, es necesario que sus padres identifiquen de manera temprana este mal en sus 
hijos, y combinen el ejercicio con una dieta más saludable y, cuando sea necesario, con la 
administración de medicamentos antiinflamatorios, en vez de utilizar sólo 
broncodilatadores inhalados. 
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El asma, detalló Báez, es una de las primeras causas de ausentismo escolar, trastornos del 
sueño y hospitalizaciones en el país, aunque cada vez hay más conciencia sobre la 
gravedad de las enfermedades respiratorias luego de la epidemia de influenza A/H1N1 del 
año pasado. 

Si se detecta a tiempo y hay un tratamiento adecuado –que incluya pruebas 
inmunológicas individualizadas–, el asma puede tener carácter transitorio en el que 
prácticamente desaparezcan los síntomas, o se les tenga bajo control por mucho tiempo, 
señalaron los especialistas. 
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FONDO PABLO LATAPÍ SARRE 

DONADO A LA UNAM 

El Fondo Documental Pablo Latapí Sarre, que tiene la producción académica desarrollada 
por el investigador a lo largo de su vida, fue donado oficialmente al Archivo Histórico de 
la UNAM (AHUNAM). María Matilde Hernández, viuda de Pablo Latapí, informó que la 
cesión de este acervo fue preparada con anticipación por su propio esposo y representa 
una muestra de agradecimiento hacia esa casa de estudios. Pablo Latapí Sarre 
desempeño parte de su labor adscrito al Centro de Estudios sobre la Universidad  (ahora 
IISUE) y forjó las bases de la investigación educativa. Además, fue un personaje que 
cubrió todas las facetas del proceso educativo, tanto a nivel docente como de 
investigación y divulgación. 
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CONCURSO ESCOLAR 
NIÑOS POR EL CAMBIO  

 

La Fundación EducarUno anunció la puesta en marcha, a partir del 23 de agosto, del 
concurso “Diseña el cambio”, en el que más de 10 mil escuelas participarán a escala 
nacional y en el que se prevé que menores entre 10 y 13 años presenten propuestas 
enfocadas a cambiar sus entornos. 
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El dispositivo recorrerá 30 metros por minuto 

CIENTÍFICOS MEXICANOS CREAN EL MEJOR ROBOT 
ANTIBOMBAS 

Científicos mexicanos trabajan en la construcción de un brazo robótico de base móvil, 
capaz de desactivar bombas, manipular objetos delicados o peligrosos que podrá 
desplazarse a una distancia de 30 metros por minuto. 

El Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) explicó que este brazo, 
construido con tecnología 100 por ciento nacional, tendrá características superiores a los 
creados en Japón o China, pero sobre todo a un menor costo. Rafael Castro Linares y 
Alejandro Rodríguez Ángeles ,adscritos al Departamento de Ingeniería Eléctrica del 
Cinvestav son los titulares del proyecto, que puede tener aplicaciones como asistir a 
personas con alguna discapacidad física, al llevar y traer objetos como medicamentos y 
alimentos, de forma segura. 

El brazo robótico podrá ser operado de tres formas: vía remota alámbrica, inalámbrica y 
bajo programación previa, lo que reducirá el riesgo para las personas en caso de tener 
que realizar alguna actividad peligrosa, como la manipulación de material explosivo. Otra 
aplicación es en la industria, por ejemplo la automotriz; la idea es que sólo uno de los 
brazos mecánicos sea programado y este a su vez transmita la orden a los demás para 
trabajar de manera sincronizada. El Cinvestav explicó que una ventaja de fabricar este 
tipo de tecnología en México es su precio, pues mientras un robot importado puede 
llegar a costar tres millones de pesos, el valor de uno construido en el país alcanzaría los 
750 mil pesos. 

Detalló que a esto se suma el hecho de que las refacciones pueden ser adquiridas con 
mayor facilidad y el mantenimiento, al ser realizado por expertos nacionales, reduciría de 
manera significativa su precio. Asimismo, los investigadores también trabajan en la 
creación de un software amigable, para que pueda ser programado y usado por cualquier 
persona, características que no tienen las versiones extranjeras. El brazo podrá 
terminarse en un plazo no mayor a dos años, y en caso de recibir mayor apoyo por parte 
de otras instituciones públicas o privadas, el tiempo podría reducirse a unos cuantos 
meses. 
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ASESINAN A ESTUDIANTE DEL CETIS 10 

Un joven de 17 años, estudiante del CETIS 10, que respondía al nombre de Alejandro, fue 
asesinado al parecertras resistirse a un robo, en la esquina de Alta Tensión y Rosa China, 
colonia Molino de Rosas, en Álvaro Obregón. 

Autoridades capitalinas informaron que en el lugar encontraron casquillos de arma 
calibre .9 mm. y hasta ahora no se han determinado las causas de la agresión ni la 
identidad del homicida.  

Peritos de la Procuraduría capitalina acudieron para efectuar el levantamiento del 
cadáver e iniciar las investigaciones. (Fernando Martínez). 
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UN CUENTO INFANTIL CON EL NARCOTRÁFICO DE FONDO 
“FIESTA EN LA MADRIGUERA” ES LA NOVELA CON LA QUE 

DEBUTA JUAN PABLO VILLALOBOS 

Abida Ventura/ Clínica de periodismo 

Tochtli es hijo de un narcotraficante mexicano poderoso, vive en un palacio rodeado de 
lujos, pero de pocas personas con quien convivir, entre ellos se encuentra Mazatzin, su 
profesor particular, con quien comparte su gusto por los samuráis.  

En su palacio, Tochtli tiene una colección de sombreros de todo el mundo, le gustan los 
animales en general, pero en especial desea un hipopótamo enano de Liberia, una animal 
exótico en peligro de extinción. Yolcaut, el padre, hará lo posible por conseguir este 
animal para cumplir el capricho de su hijo y para demostrar que él siempre puede.  

Esta es la trama de Fiesta en la Madriguera, novela con la que debuta Juan Pablo 
Villalobos, editada por Anagrama y su distribuidor exclusivo en México Colofón. El libro, 
que hace unas semanas comenzó a exhibirse en las principales librerías, será presentado 
esta tarde en la librería Conejo blanco, en la Colonia Condesa, a las 19:30 horas.  

En entrevista, el escritor, originario de Guadalajara, Jalisco, relata que la idea de ésta, su 
primera novela, surge de una cuestión vivencial cuando se entera, hace cuatro años, de 
que va a ser padre y comienza a reflexionar sobre la responsabilidad de educar a los hijos.  

La novela fue pensada en forma de un cuento en el que el niño tuviera un deseo 
inalcanzable, pero que pudiera cumplirlo: “al principio pensé en un hipopótamo 
cualquiera, es un animal que me gusta, pero en aquellas épocas en que comencé a 
escribir salió un estudio de las especies más amenazadas y el hipopótamo enano de 
Liberia resultó entre ellos, entonces me pareció que esto era más radical para el 
planteamiento, un niño que quiere un animal en peligro de extinción y que puede tenerlo, 
y quién puede ser ese niño, pues el hijo de un narcotraficante”.  
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Telón de fondo  

Sin embargo, para el escritor el tema del narcotráfico es sólo una inspiración y no un 
tema a analizar, que pretenda proponer soluciones, es sólo el telón de fondo, por ello 
decide narrarla desde la perspectiva de un niño.  

“Narrar desde la perspectiva del niño me permitía, por una parte, huir de los juicios 
morales, un niño no tiene muy claro qué es lo bueno y qué es malo, sólo así logre 
acercarme al tema del narcotráfico sin tener que establecer juicios morales”, comenta el 
autor, para quien la clave de la escritura esta en hallar un narrador que atrape al lector y 
que no lo suelte hasta que termine la historia.  

Así, Fiesta en la madriguera puede verse como una novela de narcotráfico por el 
contexto, pero también como un cuento infantil perverso con un humor ácido. “Yo la veo 
como una especie de fábula, pero pervertida y para adultos” comenta Juan Pablo 
Villalobos, quien desde hace siete años vive en Barcelona, donde estudia un doctorado en 
Teoría de la Literatura y Literatura Comparada en la Universidad Autónoma de Barcelona.  

El autor, que también estudio Marketing, se identifica con uno de los personajes de la 
historia, Mazatzin, el profesor particular de Tochtli: “Hay algo de autobiográfico en esto, 
yo trabajaba en Marketing y hacía estudios de mercado y hubo un momento en el que 
entre en crisis y rompí con todo y me fui a Veracruz a estudiar literatura”, dice. 
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ALEJANDRO PÁEZ VARELA  
ALBÓNDIGAS DE ODIO EN LA CONDESA 

Doña A., que en todo está menos en misa -como dice mamá-, me contó hace un par de 
días cinco o seis historias atropelladas sobre perros y vecinos del barrio La Condesa, en el 
que vivimos. No registré la mayoría, y seguramente ella tampoco; pero las que recuerdo 
son, de tan obscenas, inverosímiles. Que un hombre llamó a un niño y a su perro y les 
entregó un filete que se veía muy bueno a pesar de que estaba envenenado. Que ya se 
supo que el agua del estanque de los patos tiene cianuro. Que soltaron ratas ponzoñosas 
que acabarán con la población canina. Me lo contó mientras golpeaba mi vajilla (¿cómo le 
hace para que se escuchen tantos fregazos entre trasto y trasto?), desnucaba mis 
figurillas y desacomodaba mis muebles.  

“Usted no les crea”, le dije, pretendiendo que atendiera mis platos, que los tiene tan 
despostillados como cerámica griega de hace 20 o 30 siglos. Pero la locomotora de la 
señora no se detiene tan fácilmente. Siguió, y siguió, y siguió, porque además vive en el 
mismo barrio, muy cerca de mi casa, y sus hijos crecieron allí y, es cierto, tiene el pulso de 
La Condesa como no lo tenemos nadie. “Usted nada más no suelte a los perros. Sáquelos 
con correa”, agregué.  

Lo que sí me consta, porque tuve acceso a un volante que circuló por Internet, es que 
una mentada “junta de vecinos” decidió cocinar “albóndigas de exterminio” que regará o 
regó en los parques (España, México) para matar a los perros que no merecen vivir, 
según su criterio: los que andan por la libre, sin correa; los que no tienen dueños que 
vean por ellos. Los callejeros. Sólo porque son feos, cagan en donde los alcanzan las 
ganas y se bañan libremente (desdichados) en sus hermosas fuentes. “Albóndigas de 
exterminio”. Nombre de pésimo gusto para un barrio en el que convivimos norteños, 
sureños, judíos, árabes, argentinos, chilenos, chilangos y otros grupos con experiencias 
terribles en eso, en exterminio. Si se dan a la tarea de buscar un nombre que condense el 
odio del mundo, no lo logran: “Albóndigas de exterminio”. Pocos guisados como las 
albóndigas saben a mamá, a hogar, ¿cómo agregarles “de extermino” sin remordimiento?  
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Yo tuve dos gatas. Desde chiquitas se acostumbraron a vivir dentro de casa y aunque la 
calle les daba mucha curiosidad, abrían los ojos con asombro y susto si las acercábamos al 
infierno exterior. Gala era más vaga y algunas veces, contadas, se escapó; Camila era una 
anciana desde que cumplió un mes. Pero los gatos, por naturaleza, son de la calle. Aún si 
tienen en casa cobijo y alimento, husmean aquí y allá en busca de bocadillos podridos que 
les sabrán a gloria; huesos, insectos, zacate y cochinadas que sólo las secretarías de Salud 
y de Educación de México aprobarían para nuestros hijos. E igualitos son los perros. Y las 
ratas, y las cucarachas y el resto de la fauna de la ciudad. Garantizo el éxito, entonces, de 
las “albóndigas de exterminio”.  

No siempre me gustó La Condesa. Mucho menos pensé que viviría allí. Por necesidad 
llegué y hoy me siento privilegiado porque estoy en la periferia y no en el mero corazón. 
Con los años he entendido la magia del barrio: la tolerancia. Somos muchos extranjeros 
en un pequeño espacio, y en esa breve torre de Babel hemos aprendido a entonar una 
misma lengua, hasta que no aparecen estas expresiones de odio. Entiendo que los 
vecinos se quejen de los restaurantes, los bares y los males paralelos, empezando con los 
malditos valet-parkings y siguiendo con los franeleros. Entiendo que rabien porque los 
entrenadores de perros ya se apoderaron de las banquetas y no pagan, seguramente, un 
peso en impuestos. Pero nunca justificaré que les cocinen “albóndigas de exterminio” 
(por más que jodan) porque la siguiente horneada de guisos de la intolerancia irá contra 
protestantes, judíos, católicos, budistas o musulmanes, flacos, gordos, viejos, niños, 
escritores, mal vestidos, artistas, timoratos o quienes sean minoría.  

Yo vivo con mis dos perros. Si se cagan en la banqueta, cargo con bolsas; nunca corren 
tras los niños del barrio y aunque se me antojara que mordieran a dos o tres vecinos 
malaleche, no lo harán. Hago cuanto puedo para que no ladren a pesar de que está en su 
naturaleza, y si voy a los restaurantes abiertos con ellos, cargo sus correas. En el parque 
México hay dos perros callejeros que meten sustos a mis amigos y muerden la mano de 
quien no les da de comer, pero que tienen el mismo o más derechos que los míos: allí 
llevan 10 años. Pues pronto, gracias a las “albóndigas de exterminio”, habrán muerto.  

Si eso pasa, si matan a esos dos malnacidos, huiré de mí: Caín lleva en la sangre irse 
contra Abel. Mejor me refugiaré en casa a rumiar el tamaño de la desgracia. No levantaré 
un dedo. No prepararé paletas de raticida para los niños de la cuadra. No la haré de 
cocinero para escupir sus platillos. Sin embargo daré por muerta el alma de un barrio que 
me ha dado cobijo durante una década.  
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Nada más que quede constancia: en un país que se desangra, sometido a la desgracia, a 
la vergüenza y a la intolerancia, un grupo de vecinos se da el lujo de echar a perder lo 
bueno: se lanza contra el de al lado y cocina albóndigas de odio para mancharse las 
manos de sangre y para acabar -porque no pueden resistirlo como es- con uno de los 
mejores espacios para que por lo menos los perros hagan (qué envidia) lo que ni siquiera 
yo pude hacer de niño: meterme a nadar a las fuentes, ladrarle a las nubes, exponer la 
panza al sol, celebrar la vida. 
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LIBROS Y OTRAS COSAS | DAVID HUERTA  
POR LAS UNIVERSIDADES 

Converso con mi amigo y colega Jorge Maza, profesor en la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México, acerca de las crecientes amenazas a las instituciones de educación 
superior en nuestro país. Me dice Jorge: “No son nada más las universidades, nuestras 
universidades; son también las escuelas de educación básica y media.” Le respondo: “Yo 
creo que se trata de los mismos problemas, en diferentes ámbitos, conectados unos con 
otros, y todos ellos con el resto de la sociedad, de la comunidad de la que formamos 
todos parte, estudiantes, maestros, investigadores”. Los dos coincidimos en este punto: 
sin educación pública en todos los niveles, el país está perdido. Claro: no cualquier tipo de 
educación, sino un sistema funcional de enseñanza y de aprendizaje en el que haya 
auténtica formación, información suficiente y aun más que suficiente, discusión 
permanente y fecunda.  

Este año se cumple un centenario universitario: el de la creación de la Universidad 
Nacional, animada por Justo Sierra; para alcanzar la autonomía faltaban todavía algunos 
años, 19: los que transcurrieron de 1910 a 1929. Ahora, las universidades públicas son 
parte fundamental de la comunidad mexicana; algunos no piensan lo mismo: creen, como 
cierto senador panista apellidado Madero, que la UNAM y las otras instituciones públicas 
de educación superior le cuestan demasiado a la nación y deberían desparecer. Ese 
individuo y otros como él preferirían la abolición de esos conglomerados de escuelas y su 
reemplazo por organismos privados para unos cuantos. No deben prevalecer.  

He sido profesor universitario una parte mínima de mi vida: desde el año 2005, en que fui 
recibido generosamente por la Universidad Autónoma de la Ciudad de México; desde 
febrero de 2010, soy también profesor en la UNAM. Mis ideas sobre la educación superior 
en México no son, pues, desinteresadas; pero debo decir cuanto antes que el interés que 
anima a esas formulaciones mías no es, en absoluto, un interés egoísta: pienso en las 
cantidades ingentes de talento que circula por ahí, muchas veces desperdiciado; 
aprovechado, en cambio, tanto como se puede, en nuestras universidades. Tal es el 
interés de profesores como Jorge Maza: la educación como un cimiento de la vida, de la 
vida vivida con el mayor sentido imaginable.  
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La mayor parte de mi vida ha estado consagrada a la literatura y al periodismo. Puedo 
decir que ahora uno de los motivos centrales de mi existencia es la enseñanza. Por eso no 
podré nunca coincidir con individuos como el senador panista Madero, enemigo 
declarado de la educación pública. Me temo que querer explicarles a personas como él el 
valor de las universidades públicas sería tiempo perdido; comoquiera, estos renglones 
también están dedicados a ellos.  

Defendamos a las universidades públicas. Sus enemigos están ahí, a la vista; son 
poderosos y explícitos -algunas veces, vociferantes. 
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GOBERNAR AL GOBIERNO 

Es impensable que un Presidente de la República podrá gobernar a toda una nación, si no 
es capaz, en primera instancia, de controlar a sus colaboradores 

RAÚL CONTRERAS BUSTAMANTE 

Mi experimentado maestro en política, suele decir, a quienes le consultan respecto a qué 
se debe hacer en la administración pública para poder obtener buenos resultados en la 
difícil tarea de determinar la conducta de los demás: Lo primero, es aprender a "gobernar 
al gobierno". 

Porque es impensable que un Presidente de la República podrá gobernar a toda una 
nación, si no es capaz -en primera instancia- de controlar a sus colaboradores. 

Esto viene a colación porque parece que la descoordinación del equipo de Calderón es 
producto de su desgobierno. Se dice que no acostumbra concederle a sus secretarios 
acuerdos privados, que los trata mal, los regaña en público y que cuando los remueve no 
se toma la molestia -a veces- ni de avisarles antes. 

Ello se refleja en muchas acciones que el gobierno federal emprende y deja ver la falta de 
armonía entre lo que el primer mandatario pregona y lo que realizan sus colaboradores. 

Ejemplos: 

El motín que más de 300 policías preventivos federales realizaron en Ciudad Juárez para 
denunciar la extorsión y corrupción de algunos de sus mandos. Resulta inaceptable que 
ocurra en la localidad que más ha visitado el Presidente para comprometerse a mejorar la 
seguridad pública y donde incluso lo ha increpado airadamente la sociedad. 

O la insultante falta de coordinación de su gabinete para enfrentar el más grave 
problema de salud pública de nuestro país y que su posposición amenaza de manera seria 
con el quebranto del sistema nacional de salud: la obesidad infantil. 
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Los secretarios de Salud y de Educación, anunciaron que prohibirían la venta en las 
escuelas de comida chatarra y que se sustituiría por otra con mejor contenido nutricional. 
Sin embargo, en la Secretaría de Economía se impusieron los intereses financieros del 
poderoso sector empresarial, se dio marcha atrás y la disminución de calorías prevista 
será mínima. 

También puede citarse la airada respuesta de muchos sectores políticos por la imposición 
del nuevo titular de la Cofetel. En momentos en que el recién nombrado secretario de 
Gobernación suda por restablecer el diálogo con las diversas fuerzas políticas, el 
responsable de Comunicaciones y Transportes, apenas lo exoneró la Suprema Corte por 
el caso del incendio de la guardería ABC, en cuestión de horas, volvió a meter al gobierno 
en este nuevo conflicto. 

Los festejos del Bicentenario parece que se tendrán que limitar a una versión larga de las 
actividades que cada año se celebran el Día del Grito, debido a tantos cambios de 
responsables de su programación, proyectos cancelados y que los que subsistieron no se 
terminarán a tiempo, por negligencia. Lástima de tantos millones de pesos dilapidados. 

Todo ello, sin contar con las quejas, marchas y plantones que de manera cotidiana se 
verifican para llamar la atención y protestar por la ineficiencia dentro de las labores 
federales. 

Las políticas públicas que los secretarios implementan son obstaculizadas por sus propios 
subalternos, debido a que no fueron designados por ellos sino que les fueron impuestos 
desde Los Pinos y obedecen a otros intereses, muchos de ellos contrapuestos a las 
órdenes que sus titulares les dan. 

Si el presidente Calderón no pone atención en que su gobierno actúe en sintonía con a 
sus instrucciones, las cosas empeorarán todavía más. 

*Doctor en Derecho y profesor universitario. 
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MOLESTIA VERDE... 

Hasta el momento las Fuerzas Armadas se han cuidado de externar alguna opinión oficial 
sobre la recomendación de la CNDH. 

ENRIQUE ARANDA 

Al margen la decisión que finalmente adopte respecto de la recomendación 045/2010, 
emitida en relación a la muerte de dos estudiantes del Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Monterrey, resulta cada vez más evidente que, otra vez, el alto mando del 
Ejército acabará confrontado con la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) 
y, de manera más específica, con el ombudsman Raúl Plascencia Villanueva. 

Y esto en razón de que, si bien hasta el momento el comando de las Fuerzas Armadas se 
ha cuidado de externar alguna opinión oficial sobre el particular, no son pocos quienes, 
en el entorno del titular de la Defensa Nacional, general Guillermo Galván Galván, han 
comenzado a destacar las múltiples "omisiones e imprecisiones" que, presentadas, 
"seguramente sin dolo. dejan en claro -en su opinión- que (la CNDH) no se allegó de 
todos los elementos de juicio." para garantizar la imparcialidad y precisión de sus 
conclusiones. 

Así, por ejemplo, censuran que la citada recomendación determine que los militares son 
los únicos cercanos a la ubicación de los cuerpos de los estudiantes muertos e infieren 
que los soldados son los culpables de las lesiones por golpes o tortura y descartan toda 
posibilidad de responsabilidad del crimen organizado, cuando se sabe y así está 
registrado en actas, que en uno de los cuerpos fue encontrada una ojiva calibre .223. 
calibre éste que habitualmente es utilizado en fusiles de asalto R-15 y M-16 e, incluso, en 
las llamadas pistolas matapolicías, y no por el Ejército, cuyos elementos portan fusiles 
que utilizan calibre 7.22 mm. 

Igualmente, el malestar verde refiere la improcedencia de las imputaciones que "por un 
supuesto uso arbitrario de la fuerza se hace contra la milicia." ya que, se dice, (con ello) 
se pretende ignorar que la acción armada en que los dos estudiantes del ITESM perdieron 
la vida fue consecuencia de una emboscada planeada y orquestada por delincuentes 
donde, inclusive, éstos utilizaron granadas de fragmentación y, como resultado de ello, 
media docena de elementos castrenses resultaron lesionados. 
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Más discrepancias, pues, y enfrentamientos, habría que decir, en momentos que el jefe 
del Ejecutivo hace reiterados llamados a entender que no es por la vía de la 
confrontación y el protagonismo como se podrá enfrentar con éxito el reto que plantean 
las cada vez más empoderadas bandas del crimen organizado... 

Asteriscos 

* Entre panistas capitalinos que le prodigaron toda suerte de atenciones y una buena 
cantidad de elogios y muestras de apoyo -su presidente, Obdulio Ávila Mayo, la mayoría 
de los legisladores locales y el delegado en Benito Juárez, Mario Palacios, incluidos-, el 
titular de la Educación Pública, Alonso Lujambio celebró, hace apenas unos días, el 
cumpleaños de su amiga y "promotora" hacia 2012, Mariana Gómez del Campo. 

Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza política. 
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OAXACA: MÁS ALLÁ DE LA EUFORIA 

Tanto la personalidad del futuro gobernador de esa entidad, Gabino Cué Monteagudo, 
mesurada y nada estridente, cuanto la legitimidad de su elección, auguran un gobierno 
estable, siempre y cuando se mantenga la coalición que lo llevó a ganar. 

CARLOS ORNELAS 

Tal vez ninguna de las elecciones para gobernador de este 2010 fue más competida que la 
de Oaxaca, donde la coalición, Unidos por la Paz y el Progreso (PAN-PCD-PRD-PT) con 
Gabino Cué Monteagudo al frente, derrotó al gobernador Ulises Ruiz y a su coalición, Por 
la Transformación de Oaxaca (PRI-PVEM). Tanto la personalidad del futuro mandatario, 
mesurada y nada estridente, cuanto la legitimidad de su elección, auguran un gobierno 
estable, siempre y cuando se mantenga la coalición que lo llevó a ganar. 

Mi amigo Samael Hernández -en un ensayo que publicará en un libro que preparan 
Claudio Sánchez e Isidoro Yescas- hace una reflexión que le pedí prestada para este 
artículo. Él se pregunta cuál será la política que el gobierno del presidente Calderón 
tendrá con un gobierno que surge de una coalición, donde su partido jugó un papel 
importante. 

Es razonable suponer que al gobierno federal le interesa fortalecer a Gabino Cué, pues 
Oaxaca será un estado clave en las elecciones de 2012. Sin embargo -se pregunta Samael-, 
¿qué pasará con el gobierno local si el PRD y el PAN no son aliados ese año? ¿Qué hará el 
futuro gobernador -me pregunto yo-, a partir del 1 de diciembre, con la Sección 22 del 
SNTE? 

Parto de la premisa de que el presidente Calderón tratará de mantener su alianza con 
Elba Esther Gordillo y el Panal, enemigos de la Sección 22. 

Gabino Cué recibirá un estado en ebullición, con grandes rezagos sociales y un déficit 
gigantesco en la educación pública, gracias a la "doble negociación" que realiza el SNTE, 
una a escala nacional con el gobierno federal, otra en cada estado, con los locales. 
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La Sección 22 -con un lenguaje de izquierda, más un comportamiento político clientelar 
similar a la camarilla hegemónica de la señora Gordillo- es la que ha obtenido las 
ganancias mayores. Además, ha colonizado la administración de la educación básica y 
otras áreas del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca. 

El próximo gobernador heredará un servicio público que gasta 97% de sus recursos en la 
nómina. Desde 1994, la Sección 22 ha presionado al gobierno local -con huelgas, tomas de 
edificios, asaltos a casetas de peaje en las carreteras, marchas a la Ciudad de México- 
para que le pagaran a los maestros "bonos, primas y aguinaldos", conceptos dinámicos 
que crecen con la inflación y el pago de impuestos al gobierno federal. 

Para el ejercicio fiscal 2010, el déficit del IEEPO ascendió a tres mil 253 millones de pesos, 
más 316 millones de adeudo al SAR. Los pagos por bonos suman 60% del déficit y los 
remanentes de ejercicios fiscales anteriores dan el otro 40 por ciento. ¡De ese tamaño es 
la herencia! 

La ciudadanía de Oaxaca votó por un cambio político. La gente está cansada del 
caciquismo priista, pero también de tanta huelga y movilización de los maestros de la 
Sección 22, y de su réplica gordillista, la Sección 59. 

Cué tiene un dilema, la mayoría de los agremiados a las dos secciones también votaron 
por él. Pronto encontrará demandas desmedidas de la 22 y las presiones de Elba Esther 
Gordillo tratando de cobrarle por su apoyo. Eso chocará con las aspiraciones de los 
votantes moderados que apostaron por un cambio real. 

Gabino Cué tendrá que lidiar con tigres de garra y experiencia. Si se limita a gestionar los 
recursos para cubrir el déficit, ya sea como "adelanto de calendario" o "apoyo 
extraordinario por única vez", como lo hicieron los gobiernos priistas, va a salir de apuros 
temporales, pero se meterá en un problema más grave en el plazo medio. 

Si el presidente Calderón de veras quiere apoyar a su nuevo aliado y encuentra maneras 
con el fin de auxiliarlo a regularizar el déficit del IEEPO, Cué tendrá ciertos grados de 
libertad para atacar ciertos problemas, como la pobreza extrema, las desigualdades y un 
ambiente político viciado. Pero será insuficiente. 
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El futuro gobernador necesita habilidades políticas notables para lidiar con sus 
adversarios del PRI, pero también con sus aliados (algunos ya le demandan cuotas), los 
apetitos insaciables de los dirigentes de la 22, así como para navegar en la alianza que el 
Presidente mantiene con la señora Gordillo, que le puede traer más bretes, porque ella 
desea domesticar a la Sección 22 y colonizar la educación básica de Oaxaca. ¡Ojo! 

*Académico de la UAM 
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UNA ZONA DE DESASTRE  

No puede ser que se malbarate el patrimonio de la nación. En el Congreso se iniciará un 
proceso a los miembros de la Cofetel, por desacato. 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

Es difícil comprender la operación política que se realiza desde la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes. En pocas ocasiones ha habido tantas decisiones 
controvertidas y tan evidentemente sesgadas en ese ámbito. Pareciera que se ha 
decidido quemar todo el capital político posible de su titular, Juan Molinar Horcasitas, 
sacando adelante políticas que parecieran estar mucho más encaminadas a 2012 y a los 
años posteriores que a las necesidades actuales del país. 

El caso de la Cofetel es de pena ajena: Mony de Swaan podrá ser o no un buen 
funcionario público, pero pasar de coordinador de asesores del secretario a comisionado 
y de allí a presidente de una comisión que se supone tiene que gozar de autonomía, 
parece una mala broma. El nombramiento ha sido criticado en la industria y en el 
Congreso, pero nadie parece darse por enterado. Al mismo tiempo, pese a decisiones 
judiciales de todo tipo; no obstante un exhorto de la Comisión Permanente apoyado por 
todos los partidos, incluido el PAN; a pesar de que al sentido común que indica que algo 
está mal si se concede un espectro radioeléctrico por 188 millones de pesos cuando por 
otros similares se pagaron varios miles de millones, la Cofetel (con el respaldo pleno de la 
SCT) y pese a la oposición de dos de los cinco comisionados, decidió entregar esa 
concesión a las empresas Televisa-Nextel. Ambas están en todo su derecho de buscar 
esos espacios clave para su expansión futura: están haciendo su labor y es justo y 
legítimo. Lo que no puede ser es que las autoridades malbaraten el patrimonio de la 
nación. El tema es grave, porque en el Congreso se iniciará, inevitablemente, un proceso 
a los miembros de la Cofetel, por desacato. Un proceso que tendrá el mismo origen que 
el seguido hace seis años a Andrés Manuel López Obrador: ningún funcionario público 
puede desacatar una orden judicial explícita, y en este caso hubo por lo menos tres que le 
impedían a la Cofetel seguir adelante con la licitación. 
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Mientras todo esto ocurría, se entregaron más de un centenar de repetidoras a emisoras 
estatales, sobre todo a Radio Educación, para tratar de replicar el modelo que se está 
construyendo en torno al Canal 11, de crear una red pública con cobertura nacional. 
Aparentemente eso es lo que se quiere hacer a través de Radio Educación, a pesar de que 
el Estado cuenta ya con las poderosas (si son bien utilizadas) redes de estaciones del 
IMER. ¿Está mal tener un sistema de radio y televisión públicos con cobertura nacional? 
No, si son medios públicos, del Estado y no del gobierno. Si sus contenidos van a ser los 
de una televisión o una radio públicas y no los de sus similares comerciales. Porque para 
producir telenovelas, buenas o malas, o comprar series comerciales extranjeras, no está 
la televisión pública: sus objetivos, por definición, deben ser otros. Hoy no parece estar 
concebido así ese proyecto. 

Y al mismo tiempo está el caso Mexicana de Aviación, en donde a más de un funcionario 
del sector pareciera que le urge salvar a la aerolínea o, mejor dicho, a sus principales 
accionistas. Desde hace meses se insistía en el ámbito de la SCT sobre la necesidad de 
que se fusionaran Mexicana y Aeroméxico, sobre todo cuando los accionistas de 
Mexicana decían que sus números estaban muy bien, pero todos los especialistas sabían 
que no era así. Con sensatez, los propietarios de Aeroméxico le huyeron a esa posibilidad 
en las condiciones en que se planteaba. Y estalló la crisis. 

No es verdad que Mexicana está quebrando por los contratos colectivos de sus 
trabajadores. No esta vez: una empresa con activos de 9 mil millones de pesos no puede 
tener pasivos superiores a los 20 mil millones, sobre todo cuando le fue vendida por el 
Estado en una cifra ridícula de apenas 180 millones de dólares. Los trabajadores ya habían 
recortado en 2009 su contrato colectivo y estaban dispuestos a hacerlo otra vez. La 
empresa simplemente cometió errores de administración garrafales. A diferencia de los 
accionistas de Aeroméxico, no invirtieron capital en la aerolínea y, al contrario, operaron 
para llevar a la quiebra a Mexicana y alimentar a Click y Link. La jugada salió mal y ahora 
están al borde de la quiebra. ¿Por qué quieren algunos funcionarios salvar a sus 
propietarios? Son demasiados temas, demasiados errores, demasiadas decisiones que 
huelen muy mal en un área tan estratégica para el futuro del país. Y que nadie diga que se 
trata de una campaña con fines aviesos: los datos de la realidad en ocasiones son más 
duros que cualquier campaña mediática. 
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FRENTES POLÍTICOS 

I. Ayer hubo un fuerte operativo de seguridad en la plancha del Zócalo y los alrededores 
del primer cuadro de la Ciudad de México, que llamó la atención de propios y extraños. Y 
es que estaba el presidente Felipe Calderón justamente en el centro y dicen los enterados 
que su presencia se debió a que grababa una serie de spots para los festejos del 
Bicentenario. Y pues no hay mejor locación con ese fin que la Plaza de la Constitución. 

II.El que ya estuvo en Los Pinos despachando es el subsecretario de Gobernación 
Alejandro Poiré, ahora encargado del diseño final de la estrategia sobre seguridad, pues 
se trata del vocero, y prepara las respuestas y la construcción de la narrativa e 
información que se proporciona sobre el trabajo contra el crimen organizado. Debe 
recordarse que hace unas semanas el Presidente lo nombró y además reconoció que la 
comunicación sobre la guerra contra el narco no estaba siendo la correcta. 

III.El ex líder del PAN Manuel Espino Barrientos ya tiene un pie fuera de su todavía 
partido, pues el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) dio entrada al expediente para 
expulsarlo y lo turnó a la Comisión Estatal de Orden de Sonora, para que ésta emita el 
fallo respectivo. De acuerdo con varios panistas presentes, casi todos los integrantes del 
CEN estuvieron de acuerdo. Sólo hubo una abstención y un voto en contra. Lo acusan de 
violar los estatutos del PAN al denostar a su partido y pedir que no votaran por los 
candidatos del blanquiazul. Pequeño detalle. pero en el pueblo eso es traición, ¿o no? 

IV.En medio de la indefinición y la falta de acuerdos entre las principales fuerzas políticas 
representadas en la Cámara de Diputados para elegir a la nueva Mesa Directiva, la 
fracción parlamentaria del Verde ya alzó la mano con miras a presidir los trabajos durante 
seis meses. El vicecoordinador, Pablo Escudero Morales, señaló que el acuerdo avanza 
por buen camino, pues ya se han realizado diversas reuniones con legisladores del PRI y 
comenzaron también las pláticas con los de Acción Nacional. Mientras, los priistas 
guardan silencio, pero no se descarta que se cobren algunas facturas por aquello de las 
alianzas. 

V.Según la ONU y su coordinadora residente en México, Magdy Martínez-Solimán, la 
ciudadanía aquí ya no se siente representada por sus gobernantes, tienen desconfianza 
por la política que se aplica y no creen en la democracia. Además, tampoco por el Poder 
Ejecutivo ni por el Legislativo.  
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Eso sí, aclaro la funcionaria, no ve amenazados los procesos electorales de 2012. La 
realidad es que desde hace mucho tiempo los ciudadanos piensan de esa manera. Así que 
aquello de haber descubierto el hilo negro, pues no... 

VI.En medio de toda la polémica por las sanciones a quien regale bolsas de plástico en 
establecimientos mercantiles del Distrito Federal -las cuales entraran en vigor este 
jueves-, diputados locales y autoridades del Gobierno capitalino se echan la bolita sobre 
las inconsistencias de la nueva norma, y una de sus principales protagonistas, Martha 
Delgado, la secretaria de Medio Ambiente local, anda de vacaciones, alejada del estrés 
citadino. 
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INICIO DE CLASES, MÁS GASTOS Y POCO DINERO 

-Es importante atenerse a la lista que le dé la escuela y reciclar  

DAVID PÁRAMO 

Como todos los miércoles en la columna ¡No tire su dinero!, esperamos sus preguntas, 
dudas e inquietudes en torno a todo lo que tiene que ver con su dinero. Queremos que su 
dinero trabaje para usted, como un factor para su prosperidad. Léanos en Excélsior y 
escúchenos en Reporte 98.5 FM. 

Pável Parra 

David Páramo, con este regreso a clases el poco dinero y el sueldo que recibo apenas si 
alcanzo para comprar los útiles escolares y todavía faltan los gastos de la casa y los 
extras. 

¿Qué puedo hacer para que alcance el dinero y no me salga de mi presupuesto mensual? 

Respuesta: 

Antes que nada es bueno saber que se es organizado en sus finanzas ya que mencionó un 
presupuesto. Esto indica que no le va a costar tanto trabajo organizarse para esta 
temporada. 

Los gastos del regreso a clases si no se presupuestan bien sí le pueden dejar sin dinero, 
por ello le doy unas recomendaciones para que siga organizando sus finanzas, planee y 
ahorre en la compra de útiles. 

Para empezar se recomienda realizar un inventario de los materiales que se pueden 
reutilizar, reciclar o reparar, como son cuadernos, bolígrafos, lápices de colores, 
bicolores, gomas, juegos de geometría, sacapuntas, tijeras. Explique a los hijos que esto 
les permitirá generar un ahorro que servirá para comprarle otra cosa que les haga falta. 

Haga su propia lista de útiles, adicional a la que la escuela le proporciona y réstele los 
útiles que ya tiene. Cuando vayan de compras no olviden la lista. 
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Ya estamos a unos días de regresar a la escuela, si anticipó sus compras se dará cuenta 
que aprovechó precios más bajos y evitó filas o empujones ya que muchos dejan las 
compras a última hora. 

Es importante hablar con los niños y hacerles saber la importancia de los accesorios que 
ocupó el ciclo pasado si aún se encuentran en buen estado y que comprar un producto 
con el que ya se cuenta sería un gasto innecesario. Es importante que desde pequeños 
aprendan a administrar bien el dinero; recuérdeles que tienen que seguir el presupuesto 
al pie de la letra, pues esto les ayuda a no gastar más de lo que tienen. 

Si compra al mayoreo, compare precios para poder elegir bien entre las diversas opciones 
que ofrece el mercado. Verifique precios en al menos tres papelerías y librerías. Si compra 
en grandes cantidades le saldrá más barato que comprar uno por uno cada vez que se 
necesiten. 

Es importante y altamente recomendable conservar los tickets de compra ya que le 
permitirá hacer cualquier tipo de aclaración, cambio o devolución. Para ello es 
importante que compre en locales establecidos. 

Si utiliza la tarjeta de crédito para cubrir estos gastos: considere que no es dinero propio 
ni una extensión de su salario. 

Tenga cuidado al utilizarla y páguela antes de su fecha de corte. 
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DESDE EL PUPITRE 
MARIO RODARTE 

EL ARTE DE PROHIBIR 

La invención de los antibióticos ha sido de enorme ayuda para la supervivencia de los 
seres humano, y en general de todos los seres vivos. Nada más ver en cuánto ha 
aumentado la esperanza de vida en las últimas décadas debe ser razón suficiente para 
agradecer este invento. No obstante, como casi todo en el país, los mexicanos abusamos 
de ellos. 

Tenemos una enorme preferencia por la automedicación, que por lo general incluye la 
ingesta de antibióticos, en el mejor de los casos prescritos por un médico en una visita 
anterior, y en el peor de ellos por la recomendación de algún familiar, o un amigo, quien 
incluye la recomendación sobre la dosis a ingerir, la frecuencia y la duración del 
tratamiento. El resultado es que rara vez las personas sanan completamente con este 
tipo de prácticas, y lo que se logra es fortalecer al virus, que volverá a atacar con más 
fuerza. 

Esta práctica se volvió más frecuente con el surgimiento de los llamados medicamentos 
genéricos, que han abaratado el precio de los mismos, pero han hecho que la práctica de 
la automedicación se haga más frecuente. 

Recién los legisladores, nuevamente los legisladores, quién más, mandaron a la 
congeladora una iniciativa para prohibir la venta sin receta de un buen número de 
medicamentos, incluyendo antibióticos, acción que seguramente se vio impulsada por 
alguna agencia de cabildeo contratada por alguna cadena de farmacias, quienes 
argumentaron que con la medida perderían muchísimo dinero. 

Debe haber una enorme cantidad de dinero de por medio para que veamos este tipo de 
cosas, que en otras circunstancias hubieran pasado sin problemas. 

Otro de los ejemplos que están a la mano acerca de esta terrible práctica de cabildear es 
el de la comida chatarra en las escuelas.  
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Sin argumentos acerca de la frecuencia de la obesidad infantil y sin información sobre los 
lugares y situación socioeconómica de las escuelas donde se presenta mayormente el 
problema, las autoridades, y antes los legisladores, se dieron a la tarea de imponer la 
prohibición de la venta de ciertos productos denominados chatarra. 

Obviamente los industriales que fabrican este tipo de productos se defienden y 
cabildearon hasta conseguir que la prohibición sea parcial, gradual y con retraso. 

Este tipo de prácticas no está mal, aunque sorprende la discrecionalidad que se aplica por 
parte de las autoridades y legisladores, quienes en verdad deberían pensar cuáles son las 
cosas y actividades que deberían prohibir, por ejemplo conducir bajo los efectos del 
alcohol, o alguna droga, o impedir el paso de personas a los parques con sus mascotas, a 
menos que vayan equipadas y dispuestas para recoger las heces que van dejando a su 
paso. 

Otra de las cosas a prohibir es la venta indiscriminada de comida en la vía pública, o los 
ejércitos de vendedores ambulantes, limpia parabrisas, franeleros y otras amenazas 
públicas que enfrentan los ciudadanos diariamente. 

Tampoco sería mala idea prohibir que las autoridades realicen obras sin una consulta 
popular, ya que si vemos cuánto van a contribuir las nuevas rutas de Metrobús a mejorar 
el transporte y lo comparamos con lo que va a afectar el tráfico, pensamos que la mejor 
decisión sería optar por otro medio. 

Cuánto van a mejorar las vías elevadas la circulación, cuando de lo que se trata es de que 
los ciudadanos utilicemos menos el auto, nos lleva también a la política de la prohibición. 

Las leyes deben hacerse con el espíritu de proteger los derechos de las personas, sin 
afectar los derechos de otros. En México, por lo general, cuando se expiden decretos o 
leyes que prohíben algo, van dirigidos a afectar a cierto segmento de personas 
solamente, sin ver que por otro lado existen aspectos que deben prohibirse, o por lo 
menos regularse. El exceso de leyes, decretos y prohibiciones pesa de manera 
importante dentro de la sociedad, causando que a los ciudadanos les cueste más vivir en 
el país. 
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Esto se denomina costos de transacción, y no solamente son las empresas las que los 
pagan, sino las personas. Sus efectos son nefastos, ya que reducen la competitividad del 
país y tienden a fomentar la cultura del rentismo. El rentismo, conviene recordar, surge 
cuando algunas personas encuentran la forma de hacer que cierta prohibición, o alguna 
regla, no se aplique para quien está dispuesto a pagar una cuota para ello. 

Los vendedores ambulantes son el mejor ejemplo del surgimiento de las rentas, que son 
cobradas por alguna oscura autoridad de los municipios, o las delegaciones, y son 
repartidas entre un buen número de personas. 

Otro ejemplo de esto es la cuota que paga el narco para ejercer su actividad donde le 
plazca, sin ser molestado, o lo que piden los agentes de la ley por hacerse de la vista 
gorda cuando algún infortunado ciudadano no observa cierta prohibición absurda que 
por lo general sólo la conoce el agente que pide su cuota. 

Avanzar en esta cultura de la prohibición nos va a conducir a un estado insoportable, 
donde la gente verá innecesario pagar impuestos, ya que la ley de la renta se impondrá, 
sin que nada pueda hacerse, ya que vemos a diario cómo la corrupción avanza, la 
impunidad y quienes debería hacer algo prefieren ocuparse en asuntos triviales, o en 
buscar cómo prohibir más cosas, para luego beneficiarse de ello. 
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DE CELEBRACIONES, RESTOS Y OROPELES 
PACO IGNACIO TAIBO II 

Si algo caracteriza a la nacoburguesía que hoy nos gobierna, es su analfabetismo 
histórico, su incapacidad de verse en el pasado, su ausencia de identidad; incluso su falta 
de habilidad para montar una retórica rimbombante y fraudulenta al viejo estilo priísta. 
Sus escasas e inconfesables nostalgias los aproximan (a los menos lerdos de ellos) al 
obispo Labastida (aquel que organizaba tedeums para el ejército imperial), al príncipe 
Félix de Salm-Salm (quien a pesar del apellido ridículo usaba una casaca chingoncísima 
bordada en oro), al ecuánime José Yves Limantour (banquero de banqueros y además 
con apellido francés) y a Ramón Corral (self made norteño que instrumentó el genocidio 
yaqui); difícilmente los acercan al cura ilustrado e indios Miguel, que puso en armas en 15 
días a 25 mil indígenas, al irónico y lúcido Guillermo Prieto, quien tras haber cuidado de 
los dineros del país fue enterrado con un gabán al que le faltaban dos botones, o al 
iluminado Ricardo Flores Magón que llegó a decir que el abismo no le molestaba, que era 
más bella el agua despeñándose. 

De tal manera que situados ante la incómoda obligación patria de celebrar el doble 
centenario (en México un gobernante puede comprar castillos en Francia, ser asesino, 
pedófilo, pero no ignorar las rutinas de las tradiciones), apelaron a sus escasos recuerdos 
de la educación primaria (Lujambio incluido) y los mezclaron con los viajes que habían 
hecho con sus papás a Disneylandia y con la otra gran tradición nacional, el estilo de los 
brujos del espectáculo más real que la realidad, según ha afirmado por los siglos de los 
siglos Televisa. Con este sorprendente material entre las manos, a trompicones les fue 
saliendo un seudo fastuoso conjunto de actos en los que se han consumido y habrán de 
quemarse, muchísimos millones, que incluyen partidos de futbol, renombramiento de 
calles ya nombradas, espectáculos pirotécnicos, exposiciones como las que se hacen en 
galerías inglesas, iluminación de santuarios en Guanajuato, celebraciones del águila calva, 
libros sobre la biodiversidad en Campeche y partidos de la NBA en Chihuahua (si Villa 
viviera capaz le entraba a tiros hasta al árbitro). 

Y usaron al fiel compañero de toda propuesta televisiva, que Paul Joseph Goebbels ya les 
había diseñado: reiteración hasta el hastío. 
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II 

Hace 100 años sólo gastó 20 millones de pesos, pero eran de los pesos de entonces. Y 
propietario de la locura senil del viejo régimen, Porfirio Díaz decidió tirar la casa por la 
ventana (total, si el país era suyo) y ofreció telégrafo gratis a los ilustres visitantes, 
iluminó la ciudad y organizó bailes en los que los ricos bailaban y los pobres miraban, y 
creó desfiles y arcos triunfales, y “sacó a mil 200 mendigos y sifilíticos de la zona 
asfaltada” con ayuda de la policía, y a los que no estaban bien vestidos no los dejó pasar a 
los festejos. Un compendio de derroche y buenas costumbres. De España retornó la 
casaca de Morelos y el Shah de Persia envió embajador. En el baile de Palacio Nacional se 
colocaron 30 mil estrellas eléctricas y sonó la campana traída de Dolores. 

Por cierto que los jolgorios se iniciaron, en septiembre de 1910, con la creación de un asilo 
para locos, una cárcel y una estación sismográfica. Para que luego digan que en México lo 
simbólico no juega en primera división. 

Hace 100 años y, sin embargo, uno no puede de evitar sonreírse ante el parecido de las 
maneras de entender la fiesta de la Independencia de aquel y de estos. 

III 

En esta repetición como farsa del pasado. ¿Lo que era farsa se vuelve superfarsa? El 
último acto de nuestros federales en esta poco sutil imitación porfiriana, fue una pieza 
peculiar: ¿Y por qué no pasear la osamenta nacional? Queda bonito, con cadetes del 
Colegio Militar en uniforme de gala. Sacar a pasear los restos de los caudillos de la 
Independencia. 

Y los sacaron. 

Pero más allá de las inexistentes virtudes del culto a los huesos, que no a las ideas, había 
algo torcido en la osamenta de esa urna. 

El ceremonial se había producido originalmente en 1823, pero tenía un sentido profundo, 
reivindicar a Hidalgo, Morelos, Allende, Matamoros, Abasolo, Jiménez como autores de 
la Independencia, contraponiéndolos a la figura de Iturbide. 
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El 19 de julio 1823 se exhumaron los restos, en el panteón de Chihuahua, de Hidalgo, 
Allende, Aldama, Jiménez, y del panteón de San Sebastián, en Guanajuato, se sacaron de 
la tumba los cráneos de los cuatro fusilados. Por primera vez esqueleto y cráneos se 
reunieron. En el camino se recogieron los restos de Francisco Javier Mina y de Pedro 
Moreno. De Ecatepec fueron traídos a la ciudad de México los restos de Morelos. 

Hay constancia de que se trataba de una sola urna con los restos mezclados. (“una caja 
que se conducirá a esta capital, cuya llave se custodiará en el archivo del Congreso”), no 
hubo mucho rigor en los desentierros, huesos mezclados, pérdidas. Poco después la urna 
se depositó en la capilla de San Felipe de Jesús y luego pasó al altar de los Reyes, siempre 
en la Catedral metropolitana. 

Casi 100 años más tarde, en 1911, una exploración de los restos encabezada por 
funcionarios del Museo Nacional y probablemente ordenada por Porfirio Díaz, descubrió 
“un gran desorden”, donde encontraron un ataúd negro con cordeles, una urna negra 
vacía, una urna destrozada y una más cubierta por restos de albañilería. 

Supuestamente se habían sumado a los restos originales a lo largo de los años nuevas 
osamentas, pero en el proceso se había producido más de un desastre: 

Los restos de Matamoros fueron olvidados en el traslado original, más tarde 
supuestamente recuperados, pero faltando el cráneo, que luego y de nuevo 
supuestamente apareció muchos años después en manos de un presbítero, que dijo lo 
había guardado para que no lo dañaran los albañiles. Cráneo al que se grabaría una M con 
buril. Es muy posible que se encuentren desaparecidos los restos de Morelos, 
probablemente robados en la etapa imperial por su hijo Juan Nepomuceno Almonte. El 
que se dice era el cráneo de Hidalgo, sin duda no lo es, porque muestra un tiro de gracia y 
según narración de su ejecutor, Pedro de Armendáriz, la culminación de su fusilamiento 
en Chihuahua le fue dada por dos soldados poniendo la boca del fusil sobre el corazón; el 
cuerpo de Hermenegildo Galeana nunca llegó a la columna de la Independencia y 
desapareció de la lista de los caudillos de la Independencia, porque su cadáver 
decapitado había sido abandonado en pleno campo y fue enterrado por compañeros en 
las proximidades del salitral, cerca de Coyuca, y los que lo hicieron fueron capturados y 
luego fusilados, dejando en misterio el paradero. Otro tanto sucedió con la desaparecida 
urna que llegó en 1843 del panteón de Oaxaca con los restos de Vicente Guerrero. Y por si 
esto fuera poco, hay registro que otra de las urnas de cristal fue perdida en 1895.  
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Para acabar con esta chapuza histórica los nombres enlistados en la columna fueron 12 y 
no 14 omitiéndose los de Víctor Rosales y Pedro Moreno. Habían quedado fuera, sin 
razones claras, los de Guadalupe Victoria, Albino García e Ignacio Rayón, junto a tantos 
otros que merecían el reconocimiento. 

Y aun así, dispusieron el paseo. 

Si querían poner orden en los desastres originales, no lo hicieron, no se intentaron los 
largos procesos de reconocimiento usando técnicas de reconstrucción facial a partir de 
los cráneos o el intentar pruebas de ADN (tedioso trabajo que implicaba buscar a los 
herederos). El INAH se limitó a darles tratamiento a los huesos antes de que se volvieran 
polvo y la reconstrucción histórica, y qué es lo que allí había... no se hizo pública. Eso sí, el 
secretario de Educación aseguró que “toda la evidencia documental” confirmaba la 
correspondencia entre los huesos y los 14 nombres. Y el Presidente se declaró 
“regocijado.” 

Más allá que hay mucho más de Hidalgo en la anécdota que cuenta que trató de poner en 
armas a los comanches, que en sus huesos; que hay mucho más de Matamoros en las 
frases que pronuncia cuando lo van a fusilar reconociendo que a pesar de haber 
manejado los fondos de las columnas de Morelos no tiene dinero para que le corten el 
pelo y que pide como última voluntad a sus verdugos que lo hagan, que en su supuesto 
cráneo. Más allá de que los huesos se desvanecen y las ideas no, vaya chapuza. 

 


